

# Le grain de sable % en Isère

Bulletin trimestriel d'Attac-Isère

Bulletin n° 23 d'octobre 2007 - Prix : 0,2 €

**Attac** : Association pour une taxation des transactions financières pour l'aide aux citoyens  
Bulletin édité par Attac-Isère  
Siège social : Maison des Associations  
6, rue Berthe-de-Boissieux – 38000 GRENOBLE  
Adresse postale : Attac Isère - c/o FSU  
Bourse du Travail - 32, avenue de l'Europe  
38030 GRENOBLE CEDEX 2  
attac38@attac.org - <http://www.local.attac.org/attac38/>  
Directeur de la publication : Éric Laroche-Joubert  
Mise en page : Gérard Beck  
CPPAP : en cours d'enregistrement  
Imprimé par nos soins

## Assemblée générale annuelle d'Attac-Isère

Samedi 10 novembre 2007  
de 10 h à 17 h

Maison des associations de Grenoble

### Attac-Isère est notre association Comment mieux nous y retrouver ? Mieux et plus nombreux ?

Ce pourrait être le résumé du fil rouge des trois réunions d'adhérents tenues les 24 juin, 15 septembre et 2 octobre de cette année.

Pour certains adhérents très investis dans l'association, c'était essentiellement un besoin de débattre, sans soucis de forme ou d'ordre du jour, sur leurs attentes et notre fonctionnement. Pour d'autres, c'était plutôt une possibilité d'élargir les réflexions nécessaires à la préparation de la prochaine assemblée générale afin qu'elle soit fructueuse en répondant à maintes interrogations et ne soit pas seulement un moment statutairement contraint. Et pour d'autres encore, c'était l'occasion de s'interroger sur l'identité et la fonction de notre association, notamment après la crise et les turbulences à son sommet. C'était sûrement un peu de tout cela pour celles et ceux présents à l'une ou l'autre de ces réunions.

Il en est sorti quelques propositions dont l'assemblée générale aura à débattre, mais surtout à traduire concrètement : établir des liens entre les groupes et peut-être en diminuer le nombre ; élargir encore les prises de décision de l'association en maintenant ouvertes, à tous ceux qui le souhaitent, les réunions de son conseil d'administration ; organiser des rencontres plus régulières et fréquentes entre les adhérents, peut être à lieu et date fixe.

Un constat cependant : seuls les plus motivés étaient présents. Comment recueillir alors les avis, suggestions, envies des autres et comment les traduire dans la vie de notre comité local ? L'assemblée générale annuelle, qui se tiendra le samedi 10 novembre, donnera l'occasion d'élargir le cercle des débats.

Si vous souhaitez participer aux réflexions, contribuer aux analyses et vous impliquer dans la vie de l'association, mais ne savez pas comment le faire actuellement, participez à son assemblée générale, faites-nous parvenir vos propositions, vos questions. Cette réunion doit être celle de tous les adhérents d'Attac-Isère.

### ■ Résistons !

« Les annonces successives des différentes réformes par le gouvernement peuvent donner une impression de patchwork, tant elles paraissent variées, d'importance inégale, et de portées diverses : statut de la fonction publique, régimes spéciaux de retraite, refonte de la Sécurité sociale, paritarisme...

À y regarder de plus près, on constate qu'il y a une profonde unité à ce programme ambitieux. La liste des réformes ? C'est simple, prenez tout ce qui a été mis en place entre 1944 et 1952, sans exception. Elle est là. Il s'agit aujourd'hui de sortir de 1945, et de défaire méthodiquement le programme du Conseil national de la Résistance ! [...] ».

C'est ainsi que débute, sous le titre « Adieu 1945, raccrochons notre pays au monde ! » un éditorial de Denis Kessler, en date du 4 octobre 2007, dans *Challenges*. Rappelons qu'il a été n° 2 et idéologue en chef du MEDEF au côté d'Ernest-Antoine Seillière de 1994 à 1998, apôtre du projet de « refondation sociale » d'alors. Reconnaissons-lui un mérite : celui de dire tout haut ce que d'autres font sans complexe. Sa recommandation dévoile, avec la plus grande franchise, la cohérence globale du projet politique de la présidence actuelle : liquider le modèle social construit au lendemain de la Seconde Guerre mondiale sur la base des rapports de force issus de la Résistance et de la Libération. Il s'agit bien là d'une contre-révolution.

Dans sa démarche d'éducation populaire, Attac, en 2004, avait estimé nécessaire de commémorer le soixantième anniversaire de l'adoption du Programme du Conseil national de la Résistance (PNR). Non par soucis de commémoration obligée mais pour montrer combien les fondamentaux du PNR restaient d'actualité (cf. page 10). Dans ce programme figuraient, en autres mesures : « l'instauration d'une véritable démocratie économique et sociale, impliquant l'éviction des grandes féodalités économiques et financières de la direction de l'économie » ; « le retour à la nation des grands moyens de production monopolisés, fruit du travail commun, des sources d'énergie, des richesses du sous-sol, des compagnies d'assurances et des grandes banques » ; « la sécurité de l'emploi, la réglementation des conditions d'embauchage et de licenciement, le rétablissement des délégués d'atelier » ; « un plan complet de sécurité sociale, visant à assurer à tous les citoyens des moyens d'existence, dans tous les cas où ils sont incapables de se le procurer par le travail, avec gestion appartenant aux représentants des intéressés et de l'État » ; « la liberté de la presse, son honneur et son indépendance à l'égard de l'État, des puissances d'argent et des influences étrangères ».

Pour les néo-conservateurs au pouvoir, trop, c'est trop ! Tout doit disparaître. Ils le font et ils le disent.

Quant à nous, une seule réponse possible : résistons !

Gérard Beck

## Convocation à l'Assemblée générale d'Attac-Isère Samedi 10 novembre 2007, de 10 h à 18 h Maison des associations de Grenoble

Extrait des statuts (article 10 - Assemblée générale ordinaire)

« L'Assemblée générale ordinaire se compose de tous les membres à jour de leur cotisation pouvant présenter leur carte ou être dûment inscrit sur la liste d'ATTAC-ISÈRE. Elle se réunit chaque année. Tout membre peut être représenté par un autre membre de son choix. Le nombre de pouvoirs est limité à trois par adhérent.

Trois semaines au moins avant la date fixée, les membres de l'association sont convoqués par les soins du secrétaire. L'ordre du jour, fixé par le Conseil d'administration, est indiqué sur les convocations. Tout membre peut demander l'inscription à l'ordre du jour de toute question qu'il désire voir traitée. Il adresse à cet effet une lettre recommandée avec accusé de réception au président avant la réunion du Conseil qui précède la convocation de l'Assemblée générale ; le Conseil statue sur cette demande.

Le président, de préférence, ou l'un des membres du Conseil d'administration, expose la situation morale de l'association. Le trésorier rend compte de sa gestion et soumet le bilan à l'approbation de l'assemblée.

Il est procédé, après épuisement de l'ordre du jour, au renouvellement de tout ou partie du Conseil d'administration. »

Vous trouverez, dans ce bulletin :

1. L'ordre du jour
2. Un pouvoir à remettre à tout adhérent d'Attac-Isère que vous souhaitez, si vous ne pouvez pas être présent à l'Assemblée générale
3. Un bulletin de candidature au Conseil d'administration
4. Le rapport d'activité
5. Le rapport financier

### Remarques

- a. Vos éventuels projets de motion devront nous parvenir au plus tard le jeudi 8 novembre 2007 (Attac Isère - c/o FSU - Bourse du Travail - 32, avenue de l'Europe - 38030 GRENOBLE CEDEX 2).
- b. N'oubliez pas d'apporter les documents joints et de vous munir de votre carte d'adhérent.

## Assemblée générale d'Attac-Isère, samedi 10 novembre 2007

### Ordre du jour

- 10h00 à 11h00 : présentation de la journée et projection de la « La crise financière », diaporama présenté par le groupe Éco
- 11h15 à 12h15 : des pistes pour permettre à chacun de bien vivre l'association, y trouver les analyses, la réflexion et l'action qu'il recherche, et renforcer le potentiel militant de l'association. Débat en forme d'aboutissement des trois dernières assemblées d'adhérents (24 juin, 15 septembre, 2 octobre)
- 12h30 à 14h00 : repas tiré du sac
- 14h00 à 14h45 : rapport d'activités de l'association et des groupes thématiques et locaux
- 14h45 à 15h00 : rapport financier
- 15h00 à 16h00 : Orientations et propositions de fonctionnement pour l'année 2007/2008  
Cette séquence sera temporairement suspendue pour recueillir toutes les candidatures pour le Conseil d'administration
- 16h00 à 16h30 : élections du CA

## Assemblée générale d'Attac-Isère, samedi 10 novembre 2007

### BON POUR POUVOIR

Je soussigné(e)....., adhérent(e) d'Attac-Isère et à jour de ma cotisation 2006

et/ou 2007 (n° de carte : .....) donne pouvoir à .....

de me représenter à l'Assemblée générale d'Attac-Isère qui aura lieu samedi 10 novembre 2007 à la Maison de Associations de Grenoble.

À ..... le (date)..... Signature :

Vous pouvez nous faire parvenir ce pouvoir au plus tard le jeudi 8 novembre.





## Assemblée générale d'Attac-Isère, samedi 10 novembre 2007

### Candidature à l'élection du Conseil d'administration

Je soussigné(e)....., adhérent(e) d'Attac-Isère et à jour de ma cotisation 2006

et/ou 2007 (n° de carte : ..... ) me déclare candidat(e) à l'élection du Conseil d'administration.

À..... le (date).....Signature :

### Rapport d'activité (octobre 2006 - octobre 2007) du comité local Attac-Isère

En 2006/2007, l'activité d'Attac-Isère a été affectée par la crise nationale, les échos du débat de la Gauche antilibérale et enfin par les campagnes électorales et leurs résultats : doutes, recul de l'action militante (au sein d'Attac) de certains, ... Pour autant un groupe de militants a maintenu un travail de réflexion (groupes thématiques et travail autour et sur le Manifeste) et une présence de terrain (groupes locaux, groupe Manifeste et le groupe Action qui s'est relancé) ainsi qu'une dense participation à de nombreuses actions collectives menées avec d'autres organisations : les compte rendus divers en attestent.

Un travail de réflexion est engagé pour renouveler notre contact avec d'autres adhérents : quelles sont leurs attentes à l'égard de l'association ? Comment les gagner à plus de présence dans nos actions ?

Avec 420 adhérents en juillet, nous enregistrons encore cette année une baisse d'environ 200 personnes par rapport à l'année dernière !

Un point positif tout de même, nous enregistrons 50 adhérents nouveaux dans l'association.

#### La communication

- Deux éditions du Grain de sable.
- Messages nombreux et fréquents adressés au moyen de la liste de distribution électronique, « Informons 38 », liste comptant plus de 1 000 abonnés.
- Remodelage de notre site Internet.

#### Notre festival de cinéma

Le 4<sup>ème</sup> festival de cinéma d'Attac-Isère s'est déroulé du 16 au 25 mars 2007 sur le thème « Politique, l'à-faire de chacun ». D'autres séances ont été organisées dans le cadre du « Festival hors les dates ». La diversité des salles de projection a permis d'aller en de nombreux lieux en Isère. Ce festival a accueilli 1 600 spectateurs en 47 séances dans 33 lieux différents. Des intervenants en lien avec les films projetés étaient présents à la plupart des séances, toutes ont été suivies d'un débat. Ces échanges entre spectateurs ont marqué des moments de grande richesse militante et culturelle.

Ce festival a été organisé avec un nombre restreint de militants, même si au moment du festival les adhérents et sympathisants ont apporté l'aide indispensable au déroulement de cette entreprise. Une autre organisation est à envisager pour poursuivre l'activité cinéma, support intéressant pour la diffusion de nos idées et le débat citoyen.

#### Notre Manifeste altermondialiste

Un projet ambitieux, « poser les fondements d'un autre ordre international » qui pour son élaboration a impliqué toute les structures d'Attac, une université d'été, le CA des commissions et un groupe de travail, le conseil scientifique et des comités locaux, dont le notre, Attac-Isère par le travail de notre groupe Alternatives.

D'abord, le groupe Alternatives s'est impliqué dans l'élaboration de ce texte et ce jusqu'au dernier moment, amenant des idées et des corrections importantes.

Ensuite une réunion d'adhérents, le 13 décembre, pour

générer une réflexion, et un enthousiasme. Le thème était : « Comment articuler l'action d'Attac-Isère, alors que se développe la campagne des Collectifs Unitaires dont le document programme "Ce que nous voulons" est proche du Manifeste ? ».

Pour le rendre plus accessible et le faire connaître, un dépliant et des fiches, reprenant les grands thèmes du Manifeste, seront rédigées et des débats et conférences/débats seront organisés :

- le 15 mars, conférence/débat avec Gérard Duménil de notre Conseil scientifique.
- le 28 avril, une intervention en ville avec des panneaux « Qu'est ce que la politique », avec bien sûr, une diffusion de nos fiches et du Manifeste.
- le 9 mai, conférence/débat avec Claude Debons.
- six soirées débats à « La Bon'heure ».

#### Défense de Denis Robert

Par une séance Cinéma/débat lors de l'ouverture de notre festival du cinéma, nous avons su rapidement nous mobiliser, et réagir dans l'actualité.

#### Nanotechnologies

Dans la contestation touchant Minatec, nous avons voulu apporter notre propre lecture, et analyse du problème. Aussi un groupe conséquent s'est rapidement constitué.

Notons notre participation singulière à une table ronde de clôture Nanoviv le 11 décembre, à laquelle nous étions invités officiellement, par une annonce précisant que nous quittons la salle car nous ne nous associons pas à une mise en scène destinée à justifier a posteriori des décisions déjà prises et concrétisées à ce jour en l'absence de tout débat. Ainsi que, sur un autre plan, la constitution au niveau national d'un groupe de réflexion sur les nano, et les nouvelles technologies.

#### Libéralisation du marché des fournisseurs d'électricité

Nous sommes à l'initiative d'un collectif sur le département regroupant des associations et des syndicats.

### Autres apparitions publiques

G8 : timide engagement.

Albenc : une bonne audience et un bon impact. Au sein de l'association, apparait l'idée d'intégrer le devenir environnemental à nos analyses sociales.

Campagne contre les franchises médicales.

### Les apparitions radiophoniques

Avec le groupe Grésivaudan, le groupe St Marcellin.

Egalement ponctuellement sur radio-campus, une interview de Martine sur la démocratie participative dans notre

Manifeste.

### Université d'été

Notons une grosse participation de membres de notre comité local.

Accueillis dans l'université du Mirail à Toulouse, nous nous sommes retrouvés au moins une quinzaine du département sur les bancs : «L'année prochaine, en plus nous visiterons Toulouse !!! »

Éric Laroche-Joubert

## Rapport financier 2006

L'exercice 2006 reflète de plein fouet les difficultés d'Attac : après une année 2005 particulièrement riche en terme d'actions et de rayonnement, (campagne du TCE et festival du cinéma), cette année 2006 connaît une baisse sensible des adhésions et une augmentation importante de charges dans le soutien financier d'Attac National.

### Les dépenses

Les charges de gestion courante ont fortement diminué, notamment sur le chapitre d'achat de livres (de l'ordre de 96%) mais également de photocopies (augmentation très importante de cette ligne en 2005 et diminution par 2 en 2006).

La ligne adhésion-soutien (2 265 €) correspond à :

- 100 € : URFIG
- 30 € : CIIP participation manifestation du 11 mars 2006
- 15 € : Comité isérois de soutien aux sans papiers
- 10 € : adhésion 2006 à Radio Grésivaudan
- 10 € : adhésion au collectif citoyen du Grésivaudan
- 2 000 € : soutien à Attac National
- 100 € : comité de soutien à Denis Robert

Toutes les autres charges sont maîtrisées.

### Les recettes

En dehors des subventions des collectivités locales de l'Isère en faveur du festival du cinéma, toutes les recettes nécessaires à notre fonctionnement ont diminué, voire se sont effondrées : c'est le cas notamment des cotisations adhérents (baisse de 21 %),

des ventes de livres (baisse de 87 %) et des dons (baisse de 86 %).

Le parti a été pris de prendre en compte l'engagement d'Attac National de verser le solde de la quote part des cotisations aux comités locaux en 2008 (seul le 1<sup>er</sup> trimestre 2006 a été versé à Attac Isère). Cette somme, estimée, est donc inscrite dans le compte de résultat et bien sûr dans le bilan. Si le National n'est pas en mesure de régler cette dette, l'équilibre financier de notre comité va se trouver grandement fragilisé

Béatrice Risacher, trésorière en 2006

## Résultats Attac-Isère 2006

CHARGES	Réalisé 2006	Réalisé 2005	PRODUITS	Réalisé 2006	Réalisé 2005
Ristourne cotisations Attac Vienne	1 262,49	1 624,02	Ristourne ATTAC national	8 777,10	11 056,83
Ristourne cotisations Attac Nord Isère	933,19	1 121,20	Sub Attac National festival cinéma		1 500,00
Publicité	2 179,11	1 862,17	Sub Conseil général festival cinéma	5 000,00	5 000,00
Fournitures	760,97	563,78	Sub Ville Vizille festival cinéma	500,00	500,00
Soutien	2 275,00	268,15	Sub Ville St Quentin festival cinéma	100,00	
Photocopies - tirages	3 017,48	6 413,34	Sub Ville St Marcellin festival cinéma	200,00	
Déplacement	2 212,48	3 161,23	Sub Ville Roussillon festival cinéma	150,00	150,00
Réceptions	1 079,85	1 772,97	Sub Ville Echirolles festival cinéma		500,00
Debours	82,30	667,02	Sub Ville Fontaine festival cinéma	150,00	
Achat livres DVD	801,31	1 754,89	Sub Ville St Martin Hères festival cinéma	300,00	
Variation de stock	401,68	-159,17	Sub La Métro festival cinéma	1 000,00	
Frais de diffusion	1 544,82		Dons	237,10	1 664,47
Téléphone	307,67	310,56	Participation déplacement	0,00	1 814,95
Affranchissement	2 534,60	2 034,50	Réceptions	412,99	362,02
Hébergement		160,40	Debours	82,30	667,02
Locations	603,50	4 689,00	Ventes livres DVD	826,00	1 991,50
Prestations	205,48	353,45	Entrées	3 103,36	2 645,91
Assurance	262,10	344,32	Rétrocession de recettes	676,80	
Banque	90,00	75,00			
résultat	961,62	835,87	résultat		
<b>TOTAL</b>	<b>21 515,65</b>	<b>27 852,70</b>	<b>TOTAL</b>	<b>21 515,65</b>	<b>27 852,70</b>

## Bilan Attac-Isère 2006

ACTIF	2006	2005	PASSIF	2006	2005
<b>ACTIFS IMMOBILISES</b> armoire (à la FSU) : 531,67 €			<b>FONDS PROPRES</b> Résultat de l'exercice Report à nouveau	891,32 10 995,43	835,87 10 159,56
<b>ACTIF CIRCULANT</b> Stocks Autres créances Disponibilités Charges constatées d'avance	489,60 2 269,60 9 767,70 211,16	900,59 2 047,84 8 582,69 156,20	<b>PROVISIONS</b> APROFES  <b>DETTES</b> Fournisseurs & rattachés Quote part comités locaux	45,73  185,40 620,18	45,73  646,16
<b>TOTAL</b>	<b>12 738,06</b>	<b>11 687,32</b>	<b>TOTAL</b>	<b>12 738,06</b>	<b>11 687,32</b>

### Rapport d'activité du groupe « Alternatives-Manifeste »

Ce groupe s'est constitué dans la continuité du groupe « Alternatives » qui en 2006 avait travaillé à l'élaboration collective du Manifeste altermondialiste d'Attac. Une dizaine d'adhérents se sont fortement investis avec deux objectifs : fournir des documents plus accessibles aux adhérents et autres citoyens, faire connaître nos alternatives au néolibéralisme à l'occasion des élections du printemps 2007 et au-delà. Comment ?

Par la mise au point d'un document central sur le Manifeste altermondialiste appuyé par 6 fiches thématiques ; par une journée d'information-débat le 10 mars 2007 pour adhérents et sympathisants ; par une réunion publique le 15 mars 2007 avec Gérard Dumesnil (membre du Conseil scientifique d'Attac). Enfin pour avoir un dialogue plus direct avec la population, six rencontres à thèmes dans des cafés et lieux associatifs ont été organisées.

Quel bilan tirer de cette campagne ? Mitigé, car l'assistance à ces rencontres fut assez clairsemée et nos documents peu demandés, même si les échanges furent chaleureux. De même lors du festival de cinéma d'Attac, l'intérêt pour les documents sur le Manifeste fut modeste. Le climat de la campagne présidentielle, marqué par la personnalisation plus qu'à des débats de fond, le battage médiatique autour de quelques candidats, l'arrivée tardive en cours de campagne de nos propositions d'alternatives ont sans doute été des obstacles à l'écoute de la parole de notre association encore affaiblie par la crise interne.

Même s'il n'a pas suscité l'intérêt attendu, notre travail n'est pas perdu, car les propositions du Manifeste n'avaient pas pour seul objectif les deux campagnes électorales, mais il est un point de départ pour alimenter la réflexion pour un autre monde solidaire, écologique et démocratique.

Bruno Greslou

### Rapport d'activité du groupe « Éco »

Le groupe économie, « groupe éco », fonctionne depuis plus de 4 ans et a déjà étudié beaucoup de sujets (BIP, monnaies, impôts...)

Le fonctionnement de ce groupe se fait sur la base de l'auto-formation sachant que les études ou articles existants sont bien évidemment très utiles. Ainsi l'étude faite sur la monnaie par Attac-78 nous a été très utile, de même l'apport d'économistes de l'université de Grenoble en particulier sur la Banque centrale européenne.

Ce groupe est bien évidemment ouvert à tous ceux que l'économie intéresse même si leur connaissance dans ce domaine est réduite...

Cette année, il a été décidé de traiter des thèmes proches de l'actualité pour répondre ainsi aux demandes des différents groupes d'Attac-Isère

Ainsi à la première réunion qui a eu lieu le 1<sup>er</sup> octobre nous avons traité de la crise des « subprime », crise très actuelle et qui n'a pas fini de nous étonner ! (un compte rendu de cette réunion sera bientôt mis en ligne).

La prochaine réunion, le 12 novembre à 18 h 30 à la MDA, traitera des Accords de partenariat économique (APE) en liaison avec le groupe action et le groupe APE

**Dorénavant les réunions du groupe éco auront lieu les 2<sup>ème</sup> lundi de chaque mois à 18 h 30 à la MDA**

Bruno Greslou

Contact : [bruno.greslou@wanadoo.fr](mailto:bruno.greslou@wanadoo.fr)

## Rapport d'activité du groupe « Europe »

Le « Traité modificatif de l'UE » reprend, sous une forme différente, la totalité de la constitution rejetée par les électeurs français et hollandais au printemps 2005 et ne modifie en rien l'orientation néolibérale de l'Europe. Contrairement à ce qu'on voudrait nous faire croire, ce n'est pas un « mini-traité simplifié ». Il compte 145 pages et 296 modifications. 12 protocoles, 51 déclarations et des annexes s'y ajoutent, qui tous ont la même valeur juridique que les traités et en font partie intégrante. Faisant constamment référence aux traités existants, l'ensemble est évidemment illisible par tout un chacun.

D'ailleurs, selon Valéry Giscard d'Estaing : « [...] les propositions demeurent largement inchangées, elles sont justes présentées de façon différente », ajoutant : « la raison de ceci est que le nouveau texte ne devait pas trop ressembler au traité constitutionnel. Les gouvernements européens se sont ainsi mis d'accord sur des changements cosmétiques à la Constitution pour qu'elle soit plus facile à avaler ».

Le texte définitif devrait être adopté formellement par le sommet européen des 18 et 19 octobre 2007 à Lisbonne, puis soumis à la ratification des 27 membres de l'Union européenne, un processus qui devrait être conclu avant les élections européennes de juin 2009, probablement au printemps 2008 en France par le Parlement réuni en Congrès. Rappel : la présidence de l'UE sera assurée par la France au deuxième semestre 2008.

Attac-France, en se rapprochant également avec les Collectifs du 29 mai, lance une campagne appelant à la tenue d'un référendum sur le traité modificatif.

Attac-Isère a réactivé un groupe Europe qui a tenu sa première réunion le 26 septembre 2007, la réunion suivant étant programmée le 18 octobre 2007 à 18 h 30 à la Maison des Associations à Grenoble.

Vous pouvez trouver des infos sur le site d'Attac-France dans la rubrique « campagnes » et un document de 4 pages devrait sortir en octobre avec le Lignes d'Attac.

Georges Veyet

## Groupe « Cinéma » et quatrième festival du cinéma d'Attac-Isère

Le 4<sup>ème</sup> festival de cinéma d'Attac-Isère sur le thème « Politique, l'à-faire de chacun » a constitué l'essentiel de l'activité du groupe cinéma. Il a accueilli 1 600 spectateurs. La fréquentation avec une moyenne de 34 spectateurs par séance diffère peu des précédentes éditions. La proximité des élections présidentielles ne semble pas avoir eu d'effet positif ou négatif sur la présence des spectateurs dans les salles. Avec 37 films dont 9 courts métrages, 6 fictions, 22 documentaires, nous avons organisé 47 séances toutes suivies d'un débat.

De nombreux partenaires, MJC, cinémas, salles associatives et communales, bibliothèque nous ont aidé sur l'ensemble du département avec un total de 33 lieux sur 25 communes, au Nord-Isère, en Grésivaudan, sur le Vercors, en Matheysine, dans l'agglomération grenobloise, à St Marcellin et dans le Trièves avec l'Écran Vagabond du Trièves.

La soirée d'ouverture organisée et soutenue par la municipalité d'Eybens, à l'Odyssee, n'a pas connu un franc succès, comparée aux précédentes éditions avec deux fois moins de spectateurs. La mauvaise presse (Petit Bulletin) en a peut être rebuté certains. À noter la très forte fréquentation dans des lieux aussi divers que l'Espace Aragon, Antigone, le Clap, Clelles, la MJC Champagnier, la MJC Delta, mais la désaffection pour les Baladins à Grenoble ou la MJC Mutualité. Certaines séances n'ont pas attiré autant des spectateurs que nous l'espérions vu l'énorme travail sur le choix des films, les intervenants et la communication faite par les partenaires. C'est notamment le cas pour la MJC Delta qui ne se décourage pas pour autant en se proposant déjà pour le festival 2008.

Le cas particulier de St Marcellin avec deux lieux (Espace St Laurent et Cinéma Les Méliès) a sans doute, malgré une excellente organisation, eu des difficultés liées à l'abondance de séances, une chaque soir.

Les cinémas avec 14 séances ont attiré en moyenne 32 spectateurs par séances. À comparer aux 34 spectateurs par séance sur l'ensemble du festival. Les séances à Juliet Berto que nous avons organisées ont connu une fréquentation similaire à 2006, hors-mi la soirée de clôture qui n'a pas bénéficié cette année de la présence de Coline Serreau.

Tous les débats ont été très riches et les rencontres avec les intervenants ont fait de ce quatrième festival un moment fort de la vie militante et culturelle en Isère.

Jean-Louis Siccardi

## Groupe « PCD »

Le groupe Pub, Consumérisme et Décroissance (PCD) a pour objectif d'intégrer la question écologique aux questions politiques, économiques et sociales soulevées par Attac, celle-ci en étant indissociable. Les thèmes traités sont choisis en fonction des propositions des participants au groupe. Le groupe se documente, analyse et débat, et enfin prépare des supports pour débattre de ce thème avec le public (tract, panneaux, présentation orale...). Le thème traité actuellement est la grande distribution. Nous travaillons également en lien avec le groupe de discussions national d'Attac sur le thème de la décroissance. Le groupe est ouvert à toute personne souhaitant réfléchir et se documenter sur ces questions, et encourage l'arrivée de nouveaux participants.

Prochaine rencontre pour faire le point sur les analyses dont on dispose et commencer une synthèse : mardi 16 octobre à 18h30 à la MDA, en même temps que la réunion sur les grenelles de l'environnement alternatifs.

## Groupe « Grésivaudan »

Depuis la dernière AG, notre activité s'est principalement centrée sur le cinéma. En effet, nous pensons que ce support est beaucoup plus adapté à « l'éducation populaire » que l'organisation d'une conférence. Ce qui n'empêche pas la présence d'un intervenant pour animer le débat et l'enrichir. Ce choix semble nous avoir donné raison, vu la nombreuse assistance aux séances que nous avons programmé et la richesse des débats qui ont suivi.

Nous avons organisé 3 séances :

- « EDF, les apprentis sorciers » en février, à l'espace Paul Jargot, avec la présence de François Brottes, défenseur de la position du PS à l'assemblée nationale sur le dossier de l'énergie ; Yann Cochin, monsieur Énergie du syndicat Sud un représentant de la CGT énergie de la vallée, et Claude Roussilhe d'Attac-Grésivaudan. Thème : l'énergie, un bien commun ou une marchandise ? Plus de 70 participants. Cette séance a marqué le début de la campagne nationale sur l'énergie.
- « Ma mondialisation » en mars, en collaboration avec l'espace Aragon, avec Gilles Perret, réalisateur et Jacky Coche, syndicaliste dans la vallée : thème: comment agir contre les délocalisations ? 187 participants
- « We feed the world » en Mai en collaboration aussi avec l'espace Aragon, avec Marc Ollivier, chercheur au CNRS en sciences sociales et Paul Dancausse d'Artisans du monde. Thème : la faim dans le Monde. 200 participants.

Chacune de ces séances a été accompagnée de distribution de tracts (principalement, marchés de Crolles et de Brignoud) et de signatures de pétitions. Elles ont permis de nous faire connaître dans le Grésivaudan. La collaboration avec l'espace Aragon a été fructueuse pour nous comme pour l'espace qui a vu à ces occasions sa salle pleine à sa grande surprise. Cependant, il nous faudra établir un programme annuel afin d'éviter de nous faire imposer les choix du directeur, même s'ils participent à nos priorités.

En dehors de ces séances, nous avons activement participé aux actions d'Attac France et Isère en diffusant la aussi des tracts dans le cadre des manifestations nationales.

Enfin, nous essayons de travailler sur l'avenir de notre vallée et de ses habitants à travers tous les dossiers qui nous concernent, et dans le cadre de la mondialisation (penser global, agir local) : STMicroelectronics, nanotechnologies, emplois, urbanisation, Auchan, transports, agriculture, mais nous devons trouver les bons leviers pour généraliser cette réflexion auprès des habitants.

Nous avons commencé avec le « Collectif Citoyen du Grésivaudan » en organisant une présentation du SDAU.

Nous tenons une réunion mensuelle qui rassemble entre 6 et 10 personnes. Elles sont ouvertes à tous, et constituent un moment intense d'analyse, de réflexions, d'échange, et d'organisation des actions.

François Chantran

Pour nous nous contacter : [attacgresivaudan@googlegroups.com](mailto:attacgresivaudan@googlegroups.com)

## Quoi de neuf à Attac St-Marcellin ?

Nous nous réunissons tous les 1<sup>er</sup> mardi du mois et lors des réunions du CA d'Attac-Isère, présence d'au moins un membre de St-Marcellin.

Participation sur Grenoble : manifs, rassemblements, réunions des adhérents, conférences débats, organisés par Attac-38. Nous essayons dans la mesure du possible d'être présents aux débats et conférences locaux (Amnesty, CR du FSM Nairobi,...).

Toutes nos actions nous demandent des préparations donc des réunions de travail pour : rédaction de tracts (le dernier sur les franchises médicales), communication au média local. Bien évidemment nous distribuons des tracts sur le marché de St-Marcellin (affiches chez les commerçants) pour annoncer les projections de films par exemple sur EDF (nov 06 et juin 07), SNCF (fév 07), G 8 (carte président).

Certaines actions sont ciblées : Info dans le journal local « Le Mémorial » plus distributions de tracts et affiches chez les commerçants, pour sensibiliser la population sur la future délocalisation de NORMABARRE (projection du film « Ma Mondialisation »).

10 films du festival cinéma d'Attac-Isère projetés sur St-Marcellin.

Participation de trois personnes : aux Chemins de découverte et à l'Université d'été.

Coopération au festival de l'Albenc avec Attac-Isère.

Actuellement nous travaillons sur des textes pour des émissions de radio, intitulés « les potins de la grenouille » (une émission déjà enregistrée).

Attac St-Marcellin

### **Assemblée générale annuelle d'Attac-Isère**

**Samedi 10 novembre 2007 de 10 h à 18 h - MDA - Grenoble**

Seuls les militants à jour de leur cotisation pourront prendre part aux votes dont celui du renouvellement du Conseil d'administration.

***Pour le renouvellement du CA, de nouvelles candidatures sont attendues !***

## ■ Campagne contre les franchises médicales et pour l'accès aux soins pour tous

Dès le mois de juin, l'annonce de nouvelles franchises médicales (sur les médicaments, les actes paramédicaux, les transports en ambulance) a soulevé de très nombreuses protestations. Cette nouvelle restriction d'accès aux soins prolonge et accentue les mesures déjà à l'œuvre depuis plusieurs années. Inégalitaires et en contradiction avec les principes d'une Sécurité sociale solidaire, ces franchises ont pour objectif principal de réduire la part des dépenses de santé couverte par l'Assurance maladie de la Sécurité sociale, au détriment des patients les moins fortunés. De plus, elles ouvrent un boulevard à toutes les assurances privées complémentaires. C'est la poursuite d'une privatisation rampante du marché de la Santé, en application des principes de libéralisation de l'OMC et de la Commission européenne.



Manifestation à Grenoble, samedi 29 septembre (1 000 participants)

La mobilisation, s'est organisée tant au niveau national avec la constitution d'un collectif national d'une cinquantaine d'organisations et comités de défense qu'au niveau local.

Dès septembre, un groupe d'une dizaine d'adhérents d'Attac-Isère s'est formé et mobilisé de deux manières :

- Participation à un collectif départemental (associations, syndicats, partis) en vue d'organiser un rassemblement contre ce projet de franchise le samedi 29 septembre à Grenoble.
- Actions propres d'Attac avec la réalisation d'un tract mettant l'accent sur la privatisation de la santé et la financiarisation de la société, une action de rue (non programmée à ce jour) pour rencontrer la population avec un tract dénonçant le mythe du « trou de la Sécu » et pointant les besoins de financement.

Ce groupe évolue en fonction de l'actualité sur la Santé et travaille en collaboration avec la Commission « Santé et Sécurité sociale » d'Attac-France.

Mylène Chantran, Bernard Labouré

## ■ Collectif isérois État d'urgence planétaire, votons pour une France solidaire

En 2006, 22 associations nationales dont Attac-France décidaient de mettre la solidarité internationale au cœur des débats des élections nationales de 2007. L'objectif de cette

campagne d'opinion était que le maximum de citoyens inscrivent cette solidarité dans leur réflexion à l'approche du vote et que les partis politiques intègrent cette question dans leur programme. Onze thèmes d'interpellation entre autres : le climat et l'émigration, la dette et l'aide publique au développement, la politique de la France en Afrique, la politique agricole et commerciale, la responsabilité sociale et environnementale des entreprises. Sur le plan local, fin 2006, 10 associations ont constitué un collectif avec deux objectifs :

1 - Informer la population lors de rencontres-débats, le 7 février « Pour une autre agriculture au Nord et au Sud », le 7 mars « Responsabilité sociale et environnementale des entreprises ». Une action de rue avec distribution de tracts et vote symbolique pour une France solidaire s'est ensuite déroulée.

2 - Interpeller des candidats aux législatives : peu de candidats répondirent à notre invitation de rencontre. La présence d'Attac dans ce collectif a manifesté notre soutien actif à toutes les actions pour la coopération entre les peuples et une mondialisation solidaire.

Bernard Labouré

## ■ Participation d'Attac aux collectifs locaux

### ● Collectif Unitaire anti-délation 38 (CUAD 38)

Intégration d'Attac-Isère en début 2007 à ce collectif grenoblois créé à l'automne 2006 avant le vote de la loi dite de « prévention de la délinquance ». Dans cette loi adoptée au parlement en février 2007, les populations en difficulté, en situation précaire, sont assimilées à des populations potentiellement dangereuses qu'il faut fichier, contrôler et punir.

À noter qu'il existe une coordination au niveau national de l'ensemble de ces collectifs locaux. Le collectif a fait un gros travail d'information avec organisation de manifestations, envoi de lettres aux 533 maires de l'Isère, interpellation du Conseil général avec prise de parole lors d'une séance plénière en mars 2007, puis nouvelle intervention en juin 2007 et le travail continue avec l'intégration d'une commission de travail au CG depuis mi-septembre 2007.

### ● Soutien à Réseau éducation sans frontières (RESF)

Tout au long de la semaine de son festival de cinéma en mars 2007, Attac-Isère a apporté son soutien au réseau RESF 38 par la projection quasi systématique d'un court-métrage sur le problème des expulsions d'enfants sans papiers scolarisés et par l'intervention d'un représentant du réseau en avant première de chaque séance, avec bien sûr la proposition de signature d'une pétition de soutien.

### ● Campagne libéralisation tarifs gaz/électricité : gaz et électricité danger

En juin 2006, un mois avant que n'entre en vigueur l'ouverture totale du marché du gaz et de l'électricité pour les particuliers, Attac-Isère a initié un collectif composé d'associations de consommateurs et de syndicats dont la CGT. Collectif qui a mené une campagne d'information sur les dangers de cette ouverture.

« Exiger et défendre les tarifs dits régulés, c'est garantir l'accès à l'énergie au meilleur et au même prix pour tous, c'est aussi assurer la poursuite des missions de service public d'EDF et GDF ». Cette campagne s'est traduite, en dehors

d'une conférence de presse, par une distribution de tracts à la population.

#### ● Comité de soutien refus ADN Grenoble

Fichage ADN pour tous ... et pour les « Contre-plaquistes » grenoblois.

Attac-Isère a intégré ce comité de soutien dès sa création en avril 2007. Comité qui a pour vocation de soutenir les « contre-plaquistes » condamnés pour refus de prélèvement biologique en vu d'un fichage d'empreintes génétiques (ADN). En 2001, le fichier national des empreintes génétiques ne concernait que les auteurs de crimes sexuels, puis tous les crimes graves, puis en 2003, la totalité des condamnés et maintenant ce sont les suspects de tout délit qui peuvent se voir imposer ce prélèvement. Attac-Isère soutient cette action, car ce fichage généralisé et systématisé est absurde et dangereux. Il ne s'agit plus d'un outil de recherche des criminels mais de la mise en fiche de toute la population. Les contre-plaquistes condamnés en première instance ont été relaxés en appel, mais le 10 juillet 2007, le Procureur général près de la Cour d'Appel leur a notifié son pourvoi en cassation. Une soirée de soutien financier a été organisée le 21 septembre (conférence-débat et musique) avec l'aide de la municipalité de Fontaine pour la salle.

#### ● Comité de soutien à François Auguste

François Auguste, vice-président communiste du Conseil régional Rhône-Alpes, est appelé à comparaitre devant le tribunal correctionnel de Lyon, lundi 26 novembre 2007 à 14 h au motif d'« entrave à la circulation d'un aéronef afin de soutenir des personnes faisant l'objet d'une reconduite à la frontière ».

Rappelons les faits. Le 2 décembre 2006, il partait en mission pour le Conseil régional. Une fois à bord de l'avion (Air France), il avait alors pris la parole pour essayer de comprendre la situation de la famille Raba, une famille Kosovar en cours d'expulsion. Arrêté, malmené et placé en garde-à-vue, il fut libéré cinq heures plus tard.

Pour ce « délit », il encourt une peine de cinq ans de prison et une amende de 18 000 €. Il est traduit en justice pour le seul fait d'avoir pris la parole en public, fait banal dans l'exercice de la fonction d'élu.

Un comité de soutien sur le thème « La solidarité n'est pas un délit », a vu le jour : Attac-Isère en fait partie.

Georges Veyet, Gérard Beck

#### Concernant les collectifs :

« État d'urgence planétaire », « Franchises », « APE », voir les comptes-rendus des groupes thématiques.

### ■ Albenc : les 1<sup>er</sup> et 2 septembre 2007 « Festival de l'avenir au naturel »

Attac-Isère était présente lors des 2 jours du festival de l'Albenc avec la tenue d'un stand d'information et l'animation d'une conférence le dimanche à 13 h par Geneviève Azam du Conseil scientifique d'Attac-France et animatrice du groupe « écologie et société ».

Le sujet de la conférence proposée était : « Pour une écologie sociale ».

Présentation de l'intervention :

« La crise écologique ne peut être considérée comme secondaire par rapport aux exigences de transformation sociale. Elle trouve en effet sa source au cœur de la logique productiviste et de la domination d'un mode de développement prédateur, inégalitaire, non universalisable. Elle est accélérée par les politiques néo-libérales qui confient au marché le soin de réguler l'équilibre écologique. L'avenir des sociétés est en péril et d'ores et déjà, ce sont les plus démunis qui se

trouvent les plus exposés. Prendre en compte cette crise écologique, c'est se réapproprier le destin de l'humanité en définissant les conditions sociales aptes à préserver les conditions écologiques de son existence ».

Malgré un beau dimanche après-midi ensoleillé nous avons pu noter une forte participation - plus de 200 personnes - à cette conférence qui s'est poursuivie par un débat de 1h30 avec 70 participants. À remarquer aussi une affluence au stand d'Attac à la suite de cette conférence.

Il faut savoir que l'intégration de la dimension écologique dans la réflexion d'Attac est assez nouvelle. Lors de cette conférence, la manière d'aborder l'écologie, et le lien qui a été fait entre la crise écologique, la question sociale, la question politique et les mouvements sociaux ont retenu fortement l'attention des participants.

À reconduire pour l'an prochain ?

Georges Veyet

### ■ Huitième Université d'Été d'Attac Toulouse du 24 au 28 août 2007

**Le thème :** Pour construire un monde solidaire, écologique et démocratique

**Le lieu :** université du Mirail Toulouse II

Avec le soutien de : du Conseil régional Midi Pyrénées, du Conseil général de Haute Garonne, de l'Université du Mirail et la participation des comités locaux d'Attac Midi Pyrénées.

Cette année 2007, l'Université d'Été d'Attac a revêtu une importance particulière pour au moins deux raisons. D'une part elle se tenait après les élections présidentielle et législatives qui ont fortement affecté notre paysage politique. D'autre part c'était également l'année du redémarrage d'Attac, après deux années d'une grave crise qui a brouillé l'image de notre mouvement.

Cette Université d'Été était, ainsi, l'occasion de consolider la reconstruction d'Attac.

Pour ces raisons, il a été proposé plusieurs changements dans l'organisation. Tout d'abord, le thème transversal devait viser l'approfondissement du Manifeste altermondialiste, car il avait besoin d'être enrichi pour mieux répondre à la demande sociale.

Le programme était organisé autour de 7 filières qui sont les sept piliers retenus dans le Manifeste.

À chaque filière était associée une quinzaine de sessions ; soit une centaine de séances au total.

**Quelques thèmes développés dans les sessions :**

- La désobéissance civile ou civique, respiration ou négation de la démocratie ?
- La situation internationale, crise de l'hégémonie États-Unien et mouvement altermondialiste.
- Quel statut social pour l'environnement et la nature ? La crise écologique : un moment historique qui nous prend au dépourvu.
- Droit international et dérive sécuritaire (juridictions d'exception).
- Individualisme et démocratie ; retour sur les origines, la démocratie athénienne.

Autre innovation : il a été décidé d'organiser trois séances plénières, ne se faisant donc pas concurrence, de telle sorte que chaque participant de l'université ait la possibilité d'assister à chacune de ces sessions.

**Les trois thèmes retenus :**

« Attac et le mouvement altermondialiste », « Le déficit démocratique en Europe », « Les alternatives au libre-échange ».

Autre activité culturelle pendant l'université : les projections

de films à l'intérieur et à l'extérieur (ex. LIP, projection-débat)

### **Ambiance générale :**

Avec plus de 700 participants inscrits dont une quinzaine d'Attac-Isère, cette Université a attesté de la vitalité de l'association. Dans les salles, la qualité des interventions et des débats a confirmé le dynamisme de l'altermondialisme et la volonté de porter des propositions concrètes pour un autre monde. Partout, les militants échangeaient les expériences, et débattaient des actions à mener. Dans l'affrontement, plus nécessaire que jamais, avec une droite décomplexée et

un néolibéralisme toujours à l'offensive en Europe et dans le monde, Attac occupera sa place dans l'ensemble du mouvement social. Studieuse, militante et festive, cette université a souligné la responsabilité particulière de l'association dans ces luttes.

Et coup de chapeau spécial au Comité de Toulouse pour l'organisation générale et plus particulièrement des repas de midi et de la soirée festive (30 militants mobilisés en permanence pendant 5 jours).

Georges Veyet

## **Devoir de mémoire : le programme du Conseil national de la Résistance**

**Dans une déclaration en date du 23 décembre 2003, le Bureau national d'Attac indiquait les raisons pour lesquelles devait être commémoré le 60<sup>e</sup> anniversaire du Programme national de la Résistance.**

« Conformément à sa vocation d'éducation populaire, Attac a naturellement vocation à commémorer cet événement et d'en faire une manifestation d'ampleur. Celle-ci ne doit cependant pas porter sur la Résistance en général ou sur la victoire de 1945, mais rester sur le contenu du programme du Conseil national de la Résistance. [...]. Ce n'est donc pas un hommage à la Résistance ou une commémoration de la victoire de 1945 que nous voulons organiser, mais la transmission de la mémoire et du contenu du PNR qui conserve, à bien des égards, une intense actualité.[...]

Ce sont ces conditions très particulières qui ont permis la mise en place de la protection sociale dont nous héritons aujourd'hui. Le retour à une situation « normale », qu'appelle le FMI de ses vœux, soutenu par les organisations patronales de tous les pays, vise à remettre en cause de la plupart des fonctions de l'Etat-providence, par une destruction méthodique. »

### **Le Monde du 13 mars 2004 (extraits)**

#### **Attac commémore les « conquêtes sociales » de la Résistance**

Soixante ans après, le programme du Conseil national de la Résistance (CNR) inspire les altermondialistes. En commémorant l'anniversaire de son adoption, les 13 et 14 mars, l'association altermondialiste Attac entend montrer que « *la résistance est toujours d'actualité* ». Ce rassemblement au Palais des congrès de Nanterre n'a pas pour seule vocation de faire œuvre de mémoire, il se veut aussi celui des « *alternatives au néolibéralisme* ». Plusieurs figures de la Résistance seront ainsi présentes au cours de la douzaine de débats prévus ce week-end. Non seulement comme « grands témoins », mais en tant que « passeurs » d'un programme qui réclamait, entre autres, « *l'instauration d'une véritable démocratie économique et sociale, impliquant l'éviction des grandes féodalités économiques et financières* ».

Ainsi, lors de la présentation de cette initiative, lundi 8 mars, Stéphane Hessel, engagé dans la Résistance dès 1940, expliquait-il que celle-ci « *est toujours aussi nécessaire* ». « *En 1944, il y a eu un Conseil national de la Résistance*, ajoutait l'ambassadeur de France, actif dans de nombreux combats, notamment au côté des immigrés. *Il nous faudrait aujourd'hui un conseil mondial de la résistance* ». Pour M. Hessel, « *les risques que nous courons aujourd'hui doivent donner lieu au même désir de porter une volonté de transformation* ».

#### **« LE DÉBAT DES UTOPIES »**

Ce retour à l'histoire ne doit rien aux hasards de la chronologie. Célébrer aujourd'hui le programme qui proposait « *un plan complet de sécurité sociale, visant à assurer à tous les citoyens des moyens d'existence (...), avec gestion appartenant aux représentants des intéressés et de l'Etat* » s'inscrit, selon Attac, dans une perspective de mobilisation contre la « *destruction systématique des réformes issues de cette période* ». Au premier rang des « *menaces* » contre le « *socle de l'Etat-providence* », les projets de réforme de l'assurance-maladie que le gouvernement devrait présenter avant la fin de la session parlementaire. « *Comment expliquer que la France de 1945, ruinée, crée la Sécurité sociale*, interroge le président d'Attac, Jacques Nikonoff, *et que soixante ans plus tard, alors que les richesses ont été décuplées, les gouvernements détruisent peu à peu ses fondements ?* ».

Au-delà de la défense des « *conquêtes sociales* », la référence au programme de la Résistance entend contribuer à « *ranimer le débat des utopies* », comme l'explique Claude Alphandéry. Pour l'ancien lieutenant-colonel des Forces françaises de l'intérieur, il s'agit de rappeler qu'il n'a pas été « *le fruit de quelques grands penseurs, mais le fruit de discussions continues* ». Le gaulliste de gauche Philippe Dechartre défend lui aussi « *l'esprit et la méthode* ». « *Le programme du CNR est l'exemple de ce que peut donner l'esprit de délibération contre l'esprit de lobby* », affirme l'ancien ministre du gouvernement Chaban-Delmas (1969-1972) et compagnon de la Résistance.

Le CNR, présidé par Jean Moulin, Georges Bidault et Louis Saillant, était en effet composé de représentants des forces de libération, de combat et de la Résistance, organisations civiles et militaires, francs-tireurs, mais aussi de représentants du Parti radical, des démocrates chrétiens, des Républicains nationaux, du PCF, de l'Alliance démocratique, du PS, ainsi que de la CGT et de la CFTC. Réunis en assemblée plénière, le 15 mars 1944, ils parvinrent à s'accorder sur un plan d'action et des mesures « *destinées à instaurer, dès la libération du territoire, un ordre social plus juste* ».

Pour les signataires de l'appel à la commémoration du programme du CNR, « *les responsables politiques, économiques, intellectuels et l'ensemble de la société ne doivent pas démissionner ni se laisser impressionner par l'actuelle dictature internationale des marchés financiers* ». Il faut « *sortir de cet accablement qui amène les gens à supporter n'importe quoi* », estime l'ancien résistant Raymond Aubrac. [...]

## Jean-Bruno nous a quitté



Jean-Bruno Brzoska est décédé brutalement à son domicile le dernier week-end de juillet.

Jean-Bruno travaillait à Grenoble, depuis 1994, au Centre d'études de la neige (CEN). Personnage atypique, curieux, d'une très grande sensibilité, il dissimulait derrière sa modestie un parcours de chercheur passionné et particulièrement brillant.

Amoureux de la montagne, de sa Bretagne natale où il aimait se rendre régulièrement, passionné de discussions - il attachait une importance primordiale aux relations humaines - il s'était impliqué dans Attac-Isère peu après la création de notre comité local et avait assuré pendant 3 années la responsabilité de « correspondant électronique ». Il appréciait le côté éducation populaire et boîte à idées d'Attac, un peu moins la vivacité de certains débats.

Sa disparition brutale a profondément ému tous ceux qui parmi nous, avaient pu apprécier sa personnalité attachante, sa façon à la fois décapante et amicale de bousculer quelque peu nos certitudes.

Béatrice Risacher, Gérard Beck, Georges Veyet

## ■ Le pillage de l'Afrique

***Attac, CADTM, CIIP, Comité Norbert Zongo, Survie, organisent en octobre, novembre et décembre des rencontres, films et actions pour dénoncer le pillage permanent de l'Afrique que ce soit par le poids de la dette, l'exploitation des matières premières ou les Accords de partenariat économique (APE).***

### • Célébration de l'anniversaire de l'assassinat de Thomas Sankara

Lundi 15 octobre

À 18 h : rassemblement devant la mairie de Grenoble

À 20 h : film et débat sur Thomas Sankara (Maison du Tourisme)

### • Action de rue contre la dette et les institutions financières internationales

Vendredi 19 octobre à 16 h : rue Félix-Poulat

### • La dette à Madagascar avec Nicolas Sersiron

Mardi 13 novembre : 20 h à la MDA (6, rue B. de Boissieux – Grenoble)

### • L'émigration clandestine : semaine de la Solidarité internationale

Mardi 20 novembre : 18 h 30, film à la salle Juliet Berto (passage du Palais de Justice – Grenoble)

### • Le pétrole au Congo-Brazaville : conférence

Mardi 27 novembre : 20 h à la MDA (6, rue B. de Boissieux – Grenoble)

### • L'Union européenne impose les Accords de partenariat économique (APE)

**Les Accords de pêche avec le Sénégal** (film 10 mn) rencontre-débat avec Frédéric Viale

- Mercredi 28 novembre : de 12 h à 14 h, à St. Martin d'Hères, campus, université Pierre Mendès-France, salle 3

- Mercredi 28 novembre : à partir de 20 h, à Fontaine, salle Romain Roland - 113, bd. Joliot-Curie

### • ELF, la pompe Afrique : projection du spectacle

Lundi 3 décembre : 20 h à la MDA (6, rue B. de Boissieux – Grenoble)

### • L'uranium au Niger: conférence avec le CRIRAD

Mercredi 5 décembre : 18 h à la MDA (6, rue B. de Boissieux – Grenoble)

### • L'exploitation du bois : film et débat avec Greenpeace

Jeudi 6 décembre : 20 h à laMDA (6, rue B. de Boissieux – Grenoble)

### • La filière charité : film et débat

Vendredi 7 décembre : 20 h à la MDA (6, rue B. de Boissieux – Grenoble)

### • Accords de partenariat économique (APE)

Action rue Félix-Poulat (Grenoble) à 16 h 30

## ■ Information campagne APE

Les Accords de partenariat économique (APE) en cours de négociation entre l'Union européenne et 79 pays d'Afrique, Caraïbes et Pacifique (ACP) posent un certain nombre de problèmes graves (cf. ci-dessous, *Europe-Afrique : le libre échange imposé*).

**Des organisations syndicales et des associations** en France sont impliquées dans une campagne « **Stop APE** », en coordination avec des organisations des pays ACP.

Cette campagne a pour objectif de :

- Faire connaître ces accords et leurs enjeux,
- Mobiliser en vue de la mise en place d'un contre-sommet s'opposant à celui qui se tiendra entre l'UE et l'Afrique les 8 et 9 décembre 2007 à Lisbonne, où la signature des accords pourrait avoir lieu.

**Un groupe d'Attac-Isère** s'est mis en place pour contribuer à cette campagne, ici en Isère. Les dates de réunions, les actions programmées et des documents sont sur notre site.

Maya Vitorge

## ■ Europe-Afrique : le libre échange imposé

Afin de se mettre en conformité avec les règles de l'OMC et au prétexte d'un « partenariat pour le développement », l'Union européenne veut, fin décembre, imposer aux 77 pays ACP (Afrique-Caraïbes-Pacifique) un nouveau cadre de relations commerciales fondé sur le libre-échange, cadre conduisant à des **Accords de partenariat économique (APE)**. À quelques exceptions près, toutes les entraves à la règle du libre-échange doivent être ainsi supprimées entre l'Europe et ces pays ACP avec lesquels les relations commerciales étaient jusqu'à présent régies par des accords préférentiels exonérant, sans contrepartie, les produits des pays ACP de droits de douanes.

Ces accords APE auront des conséquences dramatiques pour l'agriculture familiale des pays d'Afrique.

Pour en débattre, Attac et le Comité pour l'annulation de la dette du tiers monde (CADTM) organisent deux rencontres-débat, le 28 novembre, avec Frédéric Viale (Attac), rencontres précédées d'un film de 10 mn sur les Accords de pêche au Sénégal.

• **Mercredi 28 novembre : de 12 h à 14 h**, à St. Martin d'Hères, campus, université Pierre Mendès-France, salle 3

• **Mercredi 28 novembre : à partir de 20 h**, à Fontaine, salle Romain Roland - 113, bd. Joliot-Curie (\*)

(\*) *Venant de Grenoble par le pont du Vercors (dernier pont sur le Drac), poursuivre par l'avenue du Vercors et prendre, 500 m plus loin, la 5<sup>ème</sup> rue à droite (feux tricolores). Continuez, boulevard Joliot-Curie, sur environ 800 m.*

## INFOS pratiques



### Boîte vocale

**04 76 47 32 81**

*Dates : réunions publiques, groupes de travail, groupes locaux, conférences, autres rendez-vous.*

### Permanence tél.

**04 76 47 32 81**

Chaque mercredi,  
de 15 h à 18 h

### Permanences

Lieux d'accueil,  
d'information et d'échanges  
**Grenoble**

Tous les mercredis, de 18 h à 20 h au Café Le Glacier

16, place Notre-Dame

et de 15 h à 18 h à la Maison des Associations

Tél. attac : **04 76 47 32 81**

**Grésivaudan**

04 76 51 08 32

04 76 13 02 46

**Saint Marcellin**

jean-luc.neyroud@laposte.net

04 76 64 00 48

### Site web

[www.local.attac.org/attac38](http://www.local.attac.org/attac38)

### Adresse électronique

[attac38@attac.org](mailto:attac38@attac.org)

### Adresse postale

Attac-Isère  
c/o FSU - Bourse du Travail  
32, avenue de l'Europe  
38030 GRENOBLE CEDEX 2

## CA d'Attac-Isère

### Rappel :

Conformément aux statuts, les réunions du Conseil d'administration d'Attac-Isère ont toujours été ouvertes à l'ensemble des adhérents.

La prochaine réunion du CA se tiendra à la Maison des associations de Grenoble (à 19 heures) le vendredi 26 octobre.

## Samedi 10 novembre 2007

de 10 h à 17 h

### Assemblée générale annuelle d'Attac-Isère

Maison des associations de Grenoble  
Rue Berthe-de-Boissieux

Seuls les militants à jour de leur cotisation pourront prendre part aux votes

### Sommaire

p. 1 : Attac, notre association  
p. 1 : résistons !  
p. 2 et 3 : AG  
p. 3 et 4 : rapport d'activité  
p. 4 : rapport financier 2006  
p. 4 : résultats 2006  
p. 5 : bilan 2006  
p. 5 : groupe Alternatives

p. 5 : groupe Éco  
p. 6 : groupe Europe  
p. 6 : festival cinéma  
p. 6 : groupe PCD  
p. 7 : groupe Grésivaudan  
p. 7 : groupe St. Marcellin  
p. 8 : franchises médicales  
p. 8 : état d'urgence planétaire

p. 8 et 9 : participation aux collectifs  
p. 9 : Albenc  
p. 9 et 10 : université d'Été  
p. 10 : devoir de mémoire : le PNR  
p. 11 : Jean-Bruno nous a quitté  
p. 11 : le pillage de l'Afrique  
p. 12 : information APE  
p. 12 : le libre échange imposé